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离婚不代表失败，从访
谈中可以看到，有超八成的
离异人士，觉得自己在变得
越来越好的路上。

1989年出生的小高是一
名上市企业市场主管，她的前
夫是宁波本地人，在一家私企
上班，年收入不到10万元，比
较安于现状，缺少上进心。婚
后在家庭开支方面，小高不仅
占了主导，还要交一份给婆
婆。

随着个人事业的发展，
她和前夫越来越聊不到一
块，最终两人选择了分开。
她在离婚后换了一家单位，
目前年收入在40万元-50
万元之间，用小高自己的话
说，现在的状态是边赚钱边
享受生活，有了更多自己的
时间，也有了经济上的积累。

“离异后我努力调整心
态，把自己归零重新出发，

三年前准备考研；两年前成
功上岸开始新的求学之路；
一年半前开始学习舞蹈；一
年前跳槽到了一份收入更
高、环境更好的工作……”
再也不用疲于奔走在医院
生殖科的大学女教师小沈，
对自己离婚后的状态非常
满意，她用兴趣爱好充实了
自己的时间，也提升了自
己。

可以看到，离婚对于他
们中的一些人来说，似乎是
解脱，是新生，是改变自己生
活的机会之一。

当然，离婚后，绝大多数
人都需要经历一段心理建设
期，刚离婚的那段时间，生活
中没有主心骨，缺乏热情，所
以很多人就把精力放在了事
业上，工作没有受到大的影
响，只是看到别人幸福美满
会有点失落。

““单身单身TATA的的
婚恋观婚恋观””②

当绝大多数红娘、婚恋
机构关注并研究未婚青年
的婚恋观时，往往忽略了离
异人士这一群体。

近日，宁波婚恋社会组
织——江北区呈人之美工
作室基于6年多 10余位红
娘对 10000 多人单身后台
牵线大数据的跟踪调研，一
对一访谈了 43 名离异人
士，记者根据访谈内容，做
了梳理和相关采访。

是什么原因，
让他们
选择了离异？

本次调研，主要围绕为什么离
异，离异后的婚姻、生活、工作状况，
离异带来的影响，对于重组家庭的
意愿，离异后再寻找过程中会考察
对方的哪些品质，寻找过程中遇到
了哪些问题，压力和担忧是什么，以
及能否接受另一半离异带孩或无孩
等问题展开。

调研问卷向100余名离异人士
发放，有43人选择了倾诉，其中男性
22人，女性21人，比例相当。

关于为什么选择离婚，性格不
合、三观不一致占据了最大比例，有
27%；其次是一方对婚姻不忠和闪
婚闪离、了解不够、恋爱脑上头，两
者各自占了18%；选择了“前夫是妈
宝男”“原生家庭介入小夫妻生活较
多”“对方不能生育”的，也分别占了
9%左右。此外，赌博、炒股、不孝敬
对方父母、家暴等也是导致离婚的
部分原因。

1986年出生的大学教师小沈，
曾经深爱着自己的前夫，在婚前就
知道前夫难以生育，但还是接受了
他的求婚。结婚后他们也一直没有
放弃求医，当所有的努力无果时，她
决定去找精子库生孩子。

“没想到他竟然不支持我，但我
真的很想当妈妈。由于他婚后的诸
多想法与婚前不符，引发了生活中
一系列的矛盾。 ”

后来，他们离婚了。

正确定位自我
才能更快找到幸福

对于离异者，专家有什么想对他
们说的？

“通过上一段婚姻，会让双方有机
会停下来思考，重新认识自己与他人的
关系、与父母的界限感、尊重彼此习惯、
如何求同存异。婚姻的本质就是合作
关系，当离异人士再寻找时，如果能有
意识修复伤痛，会让自己焕发新生。人
生如磁石，你展现什么就会吸引什么。
有能力爱自己，也会吸引爱自己的人。”
国家婚姻家庭咨询师李江艳表示，离婚
是人生诸多挑战中的一项，也是成长过
程中的考验。通过“离婚的阵痛”，如果
当事人能觉察背后的价值，就会变得更
加坚强、成熟、热爱生活。人人都有追
求幸福的权利，离婚不存在对与错、好
与差，只是一个选择。

全程参与此次调研访谈的江北区呈
人之美工作室资深红娘表示，经历过婚
姻生活的人士，应该能够更加明白家庭
的含义与意义。家庭不是一个适合讲道
理的场所，它需要男女主人公彼此谈

“情”说“爱”，互相理解、尊重、包容与接
受，不要试着去改变或改造对方，而是要
去适应对方，当然，是彼此互相适应。因
为离异后确实选择面会狭窄不少，在离
异再寻找过程中，离异者不能啥都想要，
一定要正确定位自我，明白自己最看中
的东西是什么，才有可能更快找到新的
幸福。 记者 朱琳 林微微

风雨过后，
他们仍然期待重组家庭

但是，绝大多数人仍然希望拥有
新的家庭，在接受采访的43位离异男
女中，无论是否有孩子，都无一例外地
表示想再次拥有家庭。其中100%带
有主观意愿，34%的人在主观意愿的基
础上，叠加了“父母催促”的因素。

“朋友说我一个人也能过得挺好，
有房有车有娃样样都有，何必一定要
有男人……话是没错，但是我总感觉
少点什么。”1992年生的设计师小艺，
带着一个女儿独自生活，她希望有人
能够接纳她的女儿。

关于能否接受离异带孩子，绝大多
数人都表示不能，仅有12%的人表示在
全面了解的情况下可以考虑接受，而他
们中的很多人，本身也有孩子。

与未婚相亲市场相类似，注重“条
件对等”的框架在离异再择偶中也同
样存在。有没有孩子，成为了一条分
水岭。

在谈及最注重的品质方面，离异
群体更能抛开外形、颜值等表面化的
择偶框架，更注重对方的内在品质，三
观是否一致、责任心、稳定的情绪、愿
意互相包容的心，成为了离异人士最
为看重的四个因素。

他们更加成熟了，也似乎更加世
故了。

他们坦承，在离异再寻找的过程
中存在不少问题和担忧。最主要的是
因为二婚，选择面小了很多；其次是因
为生活圈子窄，加之离异过，很少有合
适的对象；再次是年龄大或错过了生
育年龄，担心不被对方家庭接受。
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虽然如今很多人对离婚
的态度大有改变，并不认为
有过婚史对一个人的价值有
所影响，但不可否认，有过婚
史的人在婚恋（相亲）市场上
的“价值”的确会低于未婚
者。

小颖出生于1990年，在
研究院工作，拥有过一段短
婚无孩的感情，当再次择偶，
她发现自己的相亲选择面小
了，无婚姻史是未婚男性选
择另一半的门槛。“我闺蜜也
离婚了，还带个儿子，她比我
的选择面更窄，一年来基本
无亲可相。偶有一个介绍
的，听到离异还带儿子，直接
放弃了。带上离异的标签，
再择偶真的不容易。”

“现在年龄大了，担忧生
孩子方面可能不是太有利。”
小学教师小陆有一张漂亮的
脸庞，但她是 1987 年出生
的，承受了离异再择偶和生
育的双重压力。

作为男生，1986 年出
生的国企干部小冯在离异
再择偶过程中，曾经遇见
过互相喜欢的人，他说：

“会有互相喜欢的人因为
我离异离开，或是因为我
离异纠结而无法开始。对
方个人和家庭很多时候无
法接受我这种情况，哪怕
他们觉得我个人对她们而
言挺合适。”

可见，再次择偶的道路
上，普通男生也很难。

3 因为离异，
他们的择偶路充满了艰辛

离异并不等于失败，
他们中的很多人在变好变强大2

婚恋组织鼓励单身男女勇敢爱。

经历过离异的他们

是否还想
重组家庭
离异再择偶过程中
他们看重这些……


